
 
SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL 

CONSELHO FEDERAL DE ENGENHARIA E AGRONOMIA – CONFEA 

3ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA COORDENADORIA NACIONAL DE COMISSÕES 

DE ÉTICA DOS CREAS – CNCE 

Florianopólis-SC, 8 a 10 de setembro de 2021 

SÚMULA 

  Pauta | Página 1 de 13 

 

 

 

Local: Hotel Castelmar, Florianópolis - SC 

Data:  8 a 10 de setembro de 2021 

 

Participantes  

Coordenadora Nacional: Engª. civ. Carmem Eleonôra Cavalcanti Amorim Soares - Crea-PB 

Coordenador Nacional Adjunto: Eng. civ. e de seg. trab. Paulo Roberto de Oliveira- Crea-SC 

Coordenadores de Comissões:  

CREA-AC Engª.agrª. Palmira Antonia Alves Cruz de Oliveira 

CREA-AL Eng. civ. Digerson Vieira Rocha  

CREA-AM Eng. civ Arlindo Pires Lopes 

CREA-AP Eng. civ. Mauro Dantas da Costa  

CREA-BA Eng. ftal. Dalton Longue Júnior (Virtual) 

CREA-CE Eng. prod. eletr Heitor Luis Albuquerque Barbosa (Virtual) 

CREA-DF Eng. civ. Eduardo Luis Lafetá de Oliveira  

CREA-ES Eng. civ. Halpher Luigi Monico Rosa 

CREA-GO Eng. mec. Paulo Roberto Lucas Viana (Virtual) 

CREA-MA Eng. civ. Luis Antônio Simões Hadade (Virtual) 

CREA-MG Eng. civ. Salustiano Teixeira 

CREA-MS Eng. civ.  Vinícius de Oliveira Ribeiro(Virtual) 

CREA-MT Eng. civ. Jesuel Alves de Arruda 

CREA-PA Eng. eletric. Ricardo Guedes Accioly Ramos 

CREA PB Eng. civ. Francisco de Assis Neto 

CREA-PE Eng. civ.Jurandir Pereira Liberal (Virtual) 

CREA-PI Eng. civ. João José da Luz 

CREA-PR Eng. civ. Itamir Montemezzo 

CREA-RJ Eng. civ. Carmen Lúcia Petraglia 

CREA-RN Eng. eletric. Roberto Wagner Costa Fernandes 

CREA-RO Eng. civ. Raissa Caroline Mattos Chagas 

CREA-RR Eng. civ. Jucilene Barbosa da Costa 

CREA-RS Eng. civ. Orlando Pedro Michelli (Virtual) 

CREA-SE Eng. eletric. André Luis Silva de Araújo (Virtual) 

CREA-SP Eng. mec. Fernando A. C. Carlucci Adjunto(Virtual)  

CREA-TO Eng. civ. Elievan Marques dos Santos 
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Convidados  

Coordenador da CEEP, eng. de minas Renan Guimarães Azevedo  

Coordenadora adjunta da CEEP, engª. agrª. Andréa Brondani Rocha 

Conselheiro federal e diretor do Confea eng. agr. Annibal Lacerda Margon 

Conselheira federal e diretora do Confea engª. mec. Michele Costa Ramos 

Conselheiro federal e representante da CEEP na CNCE, eng. eletric. Modesto Ferreira dos Santos 

Filho. 

Ministra aposentada Eliana Calmon  

Superintendente de Gestão e Estratégia do Confea,  Renato Barros 

Gerente de Tecnologia da Informação, Rodrigo de Souza Borges 

 

DESENVOLVIMENTO DA PAUTA 

 

1.Abertura da 2ª Reunião Ordinária da Coordenadoria Nacional de Comissões de Ética – 

CNCE/2021. 

 

Após verificação de quórum foram abertos os trabalhos. 

A Coordenadora da CNCE engª. civ. Carmem Eleonôra Cavalcanti Amorim Soares inicia a 

reunião dando boas-vindas a todos, desejando um profícuo trabalho.  

 

A Coordenadora comenta sobre o funcionamento da Reunião, ainda dentro dos informes iniciais é 

registrado que devido as medidas sanitárias em relação à Covid 19, não haverá serviço de 

alimentação dentro do Plenário do Confea. 

 

Informado que o presidente do Confea, eng. civ. Joel Krüger  não participará da CNCE pois está 

em outro evento, o coordenador da Comissão de Ética Exercício Professional (CEEP) conselheiro 

federal, eng. de minas Renan Guimarães de Azevedo e o representante da CEEP, eng. eletric. 

Modesto Santos representam o Conselho Federal. 

 

Registra a participação da Gerente de Relações Institucionais do Confea engª. eletric. Fabyola 

Resende e do servidor do Confea Rodrigo, agradece ainda a presença do presidente do Crea-BA, 

Engº Agrimensor Joseval Costa Carqueija , do  presidente do Crea-ES, eng. agr. Jorge Silva e do 

presidente do Crea-PR, eng. civ. Ricardo Rocha.  

 

Apresenta o assistente da Coordenação Nacional, adv. Stênio Medeiros Veras, colaborador do 

Crea-PB. 

 

2.Informes dos Coordenadores das Comissões de Ética dos Creas – Exercício 2021. 

A Coordenadora da CNCE engª. civ. Carmem Eleonôra Cavalcanti Amorim Soares explica 

que seus informes foram encaminhados por email. Os informes da CEP-PB será comentado pelo 

coordenador adjunto, eng. civ. Francisco de Assis Neto e no final fechará com algumas informções 

adicionais.  
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O coordenador nacional adjunto, eng. civ. e de seg. trab. Paulo Roberto de Oliveira- CEP-SC 

cumprimenta a todos, registra a participação da assessora jurídica do Crea-SC de forma virtual, 

adv. Márcia e a presença de Daniela que é assessora da CEP. Parabeniza a Coordenadora da CNCE 

eng. civ. Carmem Eleonôra, e comenta sobre a da linha de padronização dos procedimentos nos 

processos das Comissões de Éticas dos regionais, a experiência no Crea-SC nos procedimentos 

virtuais que estão acontecendo de forma tranqüila.Registra que avalia as situação sobre as reuniões 

virtuais, informa que as reuniões no Crea-SC são de forma Híbridas, dando a oportunidade aos 

conselheiros de que forma querem participar das reuniões. 

A coordenadora ajunta da CEEP, engª agrª. Andréa Brondani Rocha saúda a todos comentando 

do estreitamento da Comissão de Exercício e Ética Profissional do Confea com a Coordenação 

Nacional das Comissões de Éticas com a busca de melhorias que dependem da participação efetiva 

das Comissões de Éticas dos Regionais, deseja uma boa reunião a todo. 

A conselheira Federal e diretora do Confea engª. mec. Michele Costa Ramos saúda a todos 

deseja a todos uma excelente reunião. 

O coordenador da CEP-ES, eng. civ. Halpher Luigi Monico Rosa comenta que é iniciante 

como coordenador da Comissão de Ética, cumprimenta a coordenadora da CNCE e todos os 

coordenadores Regionais. Informa ainda que as tarefas passadas para a CEP-ES já estão sendo 

levantadas.  

A coordenadora do Crea- RR, eng. civ. Jucilene Barbosa da Costa deseja boas-vindas a todos 

presentes na 2ª reunião da CNCE e informa que foi encaminhado Levantamento de Processos da 

Comissão. 

O eng. civ.  Elievan Marques dos Santos, coordenador CEP- TO saúda a todos informa que a 

quantidade de Processos Éticos no Regional em seu Estado são poucos, informa ainda que no 

Regional TO foi cassado o registro de um profissional pelo art. 75 da lei 5.194/1966. 

 

O coordenador da CEP-PR, eng.civ.  Itamir Montemezzo saúda a todos e coloca que as Oitivas 

de Forma Virtual já acontecem e tramitam atualmente no regional mais de 200 processos. 

 

A coordenadora Adjunta Palmira da CEP-AC, engª. agrª. Palmira Antonia Alves Cruz de 

Oliveira cumprimenta a todos e informa que o coordenador da referida CEP não pode está 

presente.  

 

O eng. civ. Digerson Vieira Rocha, da CEP-AL cumprimenta todos e deseja uma reunião 

produtiva, comenta sobre o cuidado que visualizou sobre os cuidados tomados pelo Confea das 

medidas sanitárias e de distanciamento pela Confea, destaca ainda o trabalho produtivo da 

coordenadora Engª. Civ. Carmem Eleonôra Cavalcanti Amorim Soares a frente da CNCE; e ainda 

faz críticas sobre a falta de uniformizações de atendimento e procedimentos no Sistema 

Confea/Crea. 
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O coordenador da CEP-Crea-PA, conselheiro Ricardo Guedes Accioly Ramos do saúda a 

todos e informa que no Crea-PA foi feito um levantamento de todos os processos da Comissão de 

ética daquele Regional, é relatado sobre a dificuldade com as oitivas virtuais. 

 

O coordenador da CEP-Crea-AM, eng. civ. Arlindo Pires Lopes saúda a todos e informa que 

tem 10 processos éticos no regional AM e informa que todas reuniões são remotas. 

 

O coordenador da CEP-Crea-AP, eng. civ. Mauro Dantas da Costa cumprimenta a todos, 

informa que no Crea-AP devido a Pandemia, que esse ano não aconteceu nenhum julgamento de 

processo ético. 

 

O eng. civ. João José da Luz, coordenador da CEP-Crea-PI cumprimenta a todos desejando 

boa reunião e logo em seguida relata sobre a dificuldade de instalar a CEP, relata ainda que há 

naquele regional 20 processos na Comissão de Ética. 

 

A coordenadora da CEP-Crea-RJ, eng. civ. Carmen Lúcia Petraglia saúda a todos e informa 

sobre a quantidade de mais de 100 processos na tramitando na CEP-RJ e informa que já há 

normativo sobre oitivas virtuais e que nesse ano o Crea-RJ efetuou uma Cassação de Registro 

profissional. 

 

O eng. eletric. Roberto Wagner Costa Fernandes, coordenador da CEP-RN deseja bom dia a 

todos e fala das dificuldades enfrentadas pela Comissão devido ao acúmulo de processos, pela 

questão da pandemia, comenta que se iniciou ano passado como também da saída de conselheiros 

da CEP. Registra a presença da Assessora Jurídica do Crea – RN dra. Raquel e, parabeniza o 

trabalho da Coordenadora Carmem Eleonôra a frente da CNCE. 

 

O coordenador da CEP-MG, eng. civ. Salustiano Teixeira deseja bom dia a todos e uma reunião 

produtiva, informa que em Minas Gerais evolui e que esse ano já foram analisados 50 processos 

éticos e foram realizadas oitivas de forma presenciais na sua maioria. 

 

O coordenador da CEP-Crea-MT, eng. civ. Jesuel Alves de Arruda, deseja um bom dia a todos, 

informa que devido a pandemia que o Crea – MS perdeu vários funcionários e que o Crea-MT, e 

que no Regional optou por Oitivas presenciais. 

 

A coordenadora da CEP-Crea-RO, eng.civ. Raissa Caroline Mattos Chagas saúda a todos, 

informa que no regional foi afetado pela pandemia decidido que não foi permitido oitivas 

presenciais e informa que do falecimento do Coordenador da CEP-RO, informa que foram 

distribuídos mais de 20 processos, ressaltando que a CEP-Crea-Ro só tem 4 Conselheiros titulares, 

e que um único Conselheiro está co 17 processos, informa ainda que as oitivas virtuais foram 

aprovadas pelo Plenário do Crea-RO e que começaram a serem realizadas em julho de 2021. 

 

O eng. ftal. Dalton Longue Júnior, coordenador da CEP-BA (Virtual) cumprimenta a todos, 
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comenta  que no Crea-BA todas as reuniões da comissão são todas virtuais devido a pandemia, e 

que os processos éticos estão sendo digitalizados, estão avaliando a contratação de uma ferramenta 

que faça a gestão dos processos éticos via SITAC, pois o sistema não dá para fazer essa gestão de 

forma automática, e que todas as oitivas estão suspensas e que até a data da 2ª CNCE não foram 

realizadas no Crea – BA nenhuma oitiva Virtual. 

 

O coordenador da CEP-MS, conselheiro Vinícius de Oliveira Ribeiro (Virtual)  saúda a todos 

dando boas vindas e desejando uma reunião produtiva, informa que no Crea-MS não houve oitivas 

presenciais e estão estudando a possibilidade de oitivas virtuais e que em contato com OAB-MS 

estão buscando informações como fazer oitivas presenciais e que a comissão está intensificando 

nas academias de engenharia, agronomia e curso ligados ao Sistema Confea/Crea em geral. 

 

O coordenador adjunto da CEP-PB, eng. civ. Francisco de Assis Araújo Neto (Virtual) saúda 

a todos, informa que o Crea-PB que está desde de março de 2020, de forma remota devido aos 

decretos federais e estaduais e informa que as reuniões da comissão são todas virtuais. Registra  

que o Crea realizou quatro Lives em alusão ao mês da ética que aconteceu no mês de maio nas 

quintas-feiras, dias (07/05 – 14/05 – 21/05 e 28/05 do ano corrente), com diversos palestrantes  

com caráter até de forma Nacional. Comenta ainda que não tem muitos processos na CEP-PB e 

que na próxima reunião da se discutirá as oitivas virtuais.  

 

O eng. civ. Jurandir Pereira Liberal, coordenador da CEP-PE (Virtual) cumprimenta a todos, 

informa que participaria de forma presencial, porém está participando de forma virtual, devido à 

recomendação médica. Agradece aos Coordenadores das CEPs PR, SC e SE pelo auxílio dos 

Colaboradores àquele regional. Aproveita para indagar sobre o formato das oitivas virtuais. 

Explicita a importância da presença das Comissões de Éticas nas Universidades e solicita 

uniformização nos procedimentos nos processos éticos no Sistema Confea/Crea.  

 

O coordenador da CEP-Crea-SE, eng. eletric. André Luis Silva de Araújo (Virtual) saúda a 

todos desejando bom dia, informa que o Crea-SE voltou as atividades que estavam paradas e que 

já foram realizadas duas reuniões de oitivas virtuais, o modelo das oitivas virtuais foi construído 

com a colaboração da Assessoria Jurídica do Crea-SE, informa ainda que todos os processos de 

ética que estavam acumulados devido a pandemia já foram todos distribuídos. 

 

O coordenador adjunto da CEP-SP, eng. mec. Fernando Antonio Cauchick Carlucci 

(Virtual) cumprimenta a todos, comunica que devido a Pandemia houve prejuízo em relação aos 

processos éticos e que em julho haverá retomada das reuniões da comissão, solicita que seja 

enviado o manual do Crea-RO para a Comissão de Ética do Crea-SP. 

 

O coordenador da CEP-DF, eng. civ. Eduardo Luis Lafetá de Oliveira (Virtual) saúda a todos 

e desejando uma boa reunião, informa que no Crea-DF as reuniões são todas virtuais, informa que 

estão buscando efetivar Convênio com o Tribunal de Justiça do Distrito Federal- TJ-DF. Comenta 

que está buscando realizar palestras sobre tema Ética, como também debates juntos as 
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Universidades.Sugere solução nacional de gestão de processos éticos. 

 

A coordenadora da CNCE Engª. Civ. Carmem Eleonôra Cavalcanti Amorim Soares lembra 

que o coordenador da CEP-PB, eng. civ. Francisco de Assis Araújo Neto comentou sobre os 

processos éticos do Crea-PB, ressalta que já se encontra em desenvolvimento a interação com as 

universidades inserindo a participação na lives, cada evento também contou com no mínimo uma 

mulher como palestrante, comenta que efetuou contato nas universidades com reitores e 

coordenadores acadêmicos para participação da comissão de ética no sentido de interagir sobre o 

conselho, legislação e a questão da ética. Informa ainda que estão abertas as inscrições da SOEA – 

CONECT. 

 

3.Apreciação da súmula da 1ª Reunião Ordinária da Coordenadoria Nacional de Comissões 

de Ética dos Creas - CNCE de 2020. 

Aprovada por unanimidade a súmula da 1ª Reunião Ordinária da CNCE, realizada de 09 à 10 de 

fevereiro de 2021 no Hotel Grand Bittar, Brasília – DF. 

 

4. Informe sobre as propostas da CNCE de 2020 e 2021 

O assessor da Gerencia de Relações Institucionais (GRI) na CNCE, eng. civ. Ricardo Sotto 

comenta sobre a situação das Propostas da CNCE em 2020, como também das propostas de 2021. 

 

5.Item 1. Levantamento do funcionamento das câmaras especializadas regionais e de 

comissão de ética no decorrer da pandemia Covid 19. 

Todos se pronunciaram acerca da matéria.  

 

6. Item 2. Relatório atualizado sobre processos de infração ao código de ética e ao art. 75 da 

Lei nº 5.194, de 1966 (Resolução nº 1.090, de 2017), consolidando todos os procedimentos 

abertos e andamento nos últimos 3 (três) anos em todos os Creas. 

Solicitado que todos preencham a planilha para que se possa encaminhar à CEEP. 

 

7. Item 3. Ato administrativo normativo de atualização e revisão da Resolução nº 1.004, de 

2003 e da Decisão Normativa nº 94, de 2012, com foco na redução expressiva de prazos de 

tramitação e análise dos processos 

O tema amplamente discutido, sendo aprovada a Proposta de nº 7: Ato Administrativo Normativo de 

Atualização e Revisão da Resolução nº 1.004, de 2003 e da Decisão Normativa nº 94, de 2012, com 

foco na redução expressiva de prazos de tramitação, audiência de instrução e análise dos processos. 

Composto pelos Creas ES, GO, PR, RJ e SE, sendo coordenado pelo Crea ES e as reuniões 

ocorrerão de forma virtual, pela plataforma gerenciada pelo Confea. 

 

8.Item 4 - Manifestação acerca de atos do Poder Legislativo da respectiva modalidade a ser 

fornecida pelo Confea 

O assessor parlamentar do Confea, eng, civ. José Maria Soares apresentou a Agenda Legislativa 

Prioritária Sistema Confea/Crea e Mútua comentando que a Assessoria tem como missão 
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acompanhar as tendências e promover a mobilidade da agenda parlamentar nos assuntos de 

interesse do Sistema Confea/Crea e da Mútua junto aos poderes legislativos constituídos.  

 

9.Item 5- Elaboração de Guia Prático de Procedimentos das Comissões de Ética, destacando a 

necessidade de parametrizar a dosimetria das penalidades aplicáveis 

 

O coordenador da CEP-SE, eng. eletric. André Luis Araújo apresenta os modelos de Roteiros 

de Procedimentos de Processos de Ética no Crea-SE. 

 

A coordenadora do CEP-RO, eng. civ. Raissa Caroline Mattos Chagas expõe o Roteiro/Manual 

de Processos de Ética de Realização de Oitivas Virtuais que aprovada pela CEP-RO.  

 

Dando continuidade a discussão do tema é colocada em apreciação a Proposta 08 que versa sobre a 

Eleição do Novo Coordenador do Grupo de Trabalho Guia Prático de Procedimentos (eng. eletr. 

André Luís Silva de Araújo, Crea-SE, é proposto como Coordenador do referido Grupo de 

Trabalho, bem como a inclusão do Crea-RO no grupo.  

 

01 de Junho de 2021 

 

Verificado o quórum a Coordenadora Nacional abre o segundo dia da 2ª Reunião Ordinária da 

Coordenadoria Nacional de Comissões de Ética – CNCE/2021, dando as boas-vindas a todos. 

 

10. Item 6- Divulgação do Código de Ética Profissional 

O Assessor da CNCE , eng. civ. Ricardo Sotto informa que a Proposta 04/2021 – CNCE que trata 

da promoção da divulgação do Código de Ética com ações conjuntas entre Comissões de Ética, os 

Creas Jovens e os responsáveis pelas Relações Institucionais de cada Crea, priorizando as 

instituições de ensino e as entidades de classe se encontra na Gerência de Comunicação para 

verificar a possibilidade de atender ao pleito da CNCE, providenciando o envio de exemplares do 

Código. 

11. Item 7- Instituição da Semana Nacional de Ética 

 

A coordenadora eng. civ. Carmem Eleonôra Amorim registra que a Proposta 05/2021 – CNCE 

ao ser analisada pela CEEP, a referida comissão solicita complementação enfatizando os itens  a 

seguir: Objetivo, Justificativa, Visão do evento, Tema, Produto, Formato, Público Alvo e Orçamento 

 

O conselheiro Federal eng. eletric. Modesto Santos solicita para colaborar com o tema. Lembra 

que o procedimento de tramitação de proposta no Confea, que precisa de datas para o evento e que 

após a aprovação pela CNCE ainda há uma tramitação no Confea, informa ainda sobre a 

quantidade de proposituras pelas Comissões e Câmaras, e fala que preocupa a quantidade de 

processos de proposituras que são arquivadas. 
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A coordenadora engª. civ. Carmem Eleonôra Cavalcanti Amorim Soares ressalta que a 

proposta de Instituição da Semana Nacional da Ética não seria para 2021 e sim para o ano de 2022, 

e que na SOEA CONCET 2021 ocerrerão várias palestras relacionadas à Ética. 

 

O conselheiro Federal eng. eletric. Modesto dos Santos comenta que uma proposta do tipo deve 

ter relacionamento com o Colégio de Presidentes, sugere que o conselheiro federal eng. de minas 

Renan Azevedo leve essa proposta para o próximo encontro de Colégios de Presidentes e após a 

sua fala parabeniza a coordenadora Carmem Eleonôra Amorim. 

Aprovada a proposta de nº 009 que trata de criação do Projeto da Semana Nacional da Ética do 

Sistema Confea/Crea e Mútua. 

 

12. Item 8- Sistema Integrado de Processos Éticos 

 

A coordenadora engª. civ. Carmem Eleonôra Cavalcanti Amorim Soares registra que o tema se 

reporta à proposta 006/2021 CNCE encaminhada a CEEP que solicita as seguintes informações: 

problema que ocorre atualmente (a partir de informações numéricas oriundas dos 27 Creas, como 

tabelas, gráficos e outras); detalhes sobre os requisitos do banco de dados solicitado visando a 

solucioná-lo; e de que forma os resultados provenientes da elaboração do sistema de banco de dados 

pleiteado impactarão no Sistema Confea/Crea (citando exemplos do que ocorre nos Regionais 

atualmente e em quais quesitos haverá solução). 

 

O superintendente de Estratégia e Gestão do Confea, Renato Barros cumprimenta a todos e 

inicia sua fala que por meio de propositura do Colégio de Presidente do Confea, foi criado um 

Sistema Corporativo Nacional Integrado, que está inserido no planejamento 2021/2023 do 

Confea.Sugere a integração da Comissão de Ética junto com o GT de criação de Sistema 

Corporativo Nacional Integrado. 

 

O gerente de Tecnologia da Informação, Rodrigo de Souza Borges saúda a todos e inicia sua 

palestra informando sobre a criação de um repositório de Infrações éticas, que teve iniciativas 

processuais e iniciativas de eixo tecnológico. Falou sobre a possibilidade de aplicação de um 

sistema único de Repositório de Infrações de Éticas. Ainda em sua fala o Gerente de TI, diz que 

busca saber quais os Regionais que mais estão avançados em repositório de Infrações de Éticas e 

viu que os Crea’s maus avançados são o Crea GO e Crea SC. 

 

Os Coordenadores das Comissões de Éticas dos Regionais colocaram várias dúvidas de como seria 

o Sistema Corporativo Nacional Integrado que foram respondidas. 

Aprovada a Proposta 010 que trata da criação de Grupo de Trabalho para Concepção de um 

Sistema Integrado de Processo Ético composto pelos Creas CE, DF, GO, PB, PR, RO e SP sob a 

Coordenação do Crea-PR.  
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02 de Junho de 2021 

 

Continuação da 2ª Reunião Ordinária da Coordenadoria Nacional de Comissões de Ética – 

CNCE/2021. 

Verificado o quórum a Coordenadora engª. civ. Carmem Eleonôra Cavalcanti Amorim Soares 

inicia o segundo dia da 2ª Reunião Ordinária da CNCE. 

 

13. Item 9- Palestra sobre Ética e Compliance com a Ministra aposentada do Superior 

Tribunal de Justiça- STJ,  Dra.   Eliana Calmon   

 

A jurista e magistrada brasileira, primeira mulher a compor o Superior Tribunal de Justiça (STJ), de 

1999 a 2013, comentou sobre os avanços tecnológicos, das novas formas de comunicação, das 

mudanças de um mundo globalizado, da pandemia que com certeza mudou de forma radical nosso 

estilo de vida. 

 

Destacou a importância da implementação de regras de compliance onde permite que as empresas 

tenham transparência, mostrem como funcionam, inclusive, suas fragilidades e as correções a serem 

efetuadas para passar a ter credibilidade, lembrou que “sem conceito definido compliance não tem 

regras jurídicas estabelecidas e se define como transparência, conformidade. 

Explica que no mundo novo, a pandemia gerou o sentimento de que não se  assegura direitos sem 

paz social. Não adianta termos tudo quando quem está ao nosso redor não tem nada. Só seremos 

felizes quando pensarmos nos outros, isto para ela é o próprio sentido de ética.Colocou que o 

mundo necessita de transparência e credibilidade para o verdadeiro equilíbrio social e econômico.  

 

A jurista defendeu que as empresas precisam ter transparência para conseguir a credibilidade do 

consumidor, para a sociedade, mostrar como funcionam e mostrar, inclusive, suas fragilidades e as 

correções a serem feitas e nada passa sem que se saiba e isso faz com que as empresas se 

preocupem em ser transparentes. Explicitou que hoje temos novas regras de ética e moralidade para 

termos empresas saudáveis, que atendam bem e tenham retorno na sua atividade. 

 

Respondendo às questões colocadas pelos participantes da reunião da CNCE, Eliana Calmon 

reconheceu as dificuldades de se aplicar compliance na área pública, em função da desordem do 

setor, e sugeriu que pode servir de defesa de empresas nos contratos com o poder público, tomando 

cuidado com a retaguarda porque, lamentavelmente, as regras sofrem afrouxamento. Para ela, uma 

forma de blindar a corrupção aos poucos “é fazer funcionar os órgãos intermediários de controle”.   

 

Sobre a aplicação das regras de compliance no Poder Judiciário, a ministra  comentou que como 

sendo órgão onde se busca a decência não de imagina as falhas. É o que está na lei, mas ele tem 

uma formação inadequada para aceitar o compliance e talvez o último a atender.um poder onde se 

afirma que não precisa porque trabalha pela moral e ética, relembra que “ministros dos tribunais 

superiores não são investigados, nem alcançados pela receita federal”.  
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Definiu complaince  como um “substantivo abstrato” e que “culturas arraigadas só mudam com o 

tempo e com a cidadania, com a mídia falando e o cidadão se manifestando”.  

Sempre otimista, acredita que os netos dessa geração, daqui a 20 anos poderá dizer que "no passado 

não se tinha controle sobre o Poder Judiciário, mas hoje temos essa diferença”.  

 

Questionada sobre sugestões que possam levar à unificação de procedimentos na condução dos 

processos éticos, aconselhou a “começar pelas pequenas coisas, fazer apurações isentas e registrar 

em processo transparente.”  

Sobre como desmistificar a visão empresarial de que a implantação das regras 

de compliance representa custo e não investimentos, tornou a defender que “o compliance valoriza 

a empresa”.   

 

Sobre como o Tribunal de Contas vê a punição de um gestor público, afirmou que “se enganou” 

pensando que a cabeça de um desembargador seria diferente: “mas não é. Não são as pessoas, é o 

sistema. Precisa coragem para mudar e nem todos têm a coragem de assumir consequências.”  

Eliana Calmon vê como positiva a possibilidade de um convênio com o Tribunal de Contas dos 

Estados para a criação de um certificado que comprove que empresas cumprem as regras 

de compliance.  

 

Ao responder sobre compliance dos dirigentes de empresas, dos políticos e entidades nos contratos 

públicos reafirmou seu otimismo:“Tantos políticos sem vergonha deixaram de ser eleitos, é bem 

verdade que elegemos pela primeira vez outros tantos que chegaram lá e fizeram a mesma coisa. 

Somente através da cidadania vamos fazer mudanças no país”.  

Mas seu otimismo é para o futuro: “tenho 76 anos. Não tenho mais tempo, não vou ver isso, meus 

filhos também não, mas gostaria muito que meus netos tivessem a oportunidade de viver num país 

mais sério. Isso vai acontecer, tenho essa crença”.  

Ao responder sobre como aplicar o artigo da Constituição que diz “todos são iguais perante a lei”, 

disse: “Nem queremos isso. Temos que ser tratados igualmente. Temos diferenças na formação, nas 

oportunidades, nas condições de saúde e higiene. Quando a Constituição diz que todos são iguais 

perante a lei é uma forma de resguardar o Estado da responsabilidade social que tem com aqueles 

que não têm acesso aos seus direitos. E só temos esse acesso com educação suficiente para dizer sou 

cidadão brasileiro e tenho direito a isso”.  

“Mesmo com todos os retrocessos, não existe outra forma de mudarmos o Brasil  senão através da 

cidadania, usando as regras de compliance, as regras éticas. Esse é um caminho que não tem mais 

volta”. 

 

Em continuidade da reunião aprovada a Proposta 11 que versa sobre a criação de um Programa de 

Ética e Compliance do Sistema Confea/Crea e Mútua. 
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14.Item 10-  Procedimentos para a realização das Audiências de Instrução por meio de  

Videoconferência. 

A coordenadora da CNCE engª. civ. Carmem Eleonôra Cavalcanti Amorim Soares comenta 

que os Conselhos Regionais de Engenharia e Agronomia –Creas adotaram medidas de 

caráter temporário para redução do risco de contaminação pelo Novo Coronavírus 

(COVID-19), suspendendo o regime normal de atendimento presencial ao público, por 

vários meses, assim poucas Comissões de Ética Profissional dos Creas poucas CEPs 

realizaram as audiências de instrução dos processos éticos.  

Registra que recebeu diversas manifestações acerca do tema e na tratativa da matéria a 

CEP-SE avançou bastante elaborando “Procedimentos para a Realização das Audiências de 

Instrução por meio de Videoconferência 

O coordenador da CEP-SE, eng. eletric. André Luis Araújo apresenta os modelos de 

Procedimento do Crea-SE para Oitivas nos Processos de Ética de Forma Virtual. 

Na sequência a coordenadora do CEP-RO, eng. civ. Raissa Mattos expõe o roteiro para 

realização de Oitivas Virtuais que aprovada pela CEP-RO.  

Aprovada a Proposta nº 12 que dispõe sobre a realização de audiências e atos processuais por meio 

de Videoconferência. 

15.Harmonização de processos  de rotina   

O chefe da Procuradoria Jurídica do Confea, procurador Igor Tadeu Garcia cumprimenta a 

todos e faz considerações sobre como deve ser o Rito dos Processos de Ética. 

Afirma que não há conflito de Normas de um Profissional ser julgado e penalizado com 

fundamentação art. 75 da lei nº 5.194/1966 e no Código de Ética Profissional. Comenta que existe 

o entendimento que deve haver uma restruturação da Comissões de Éticas. 

O conselheiro federal eng. eletric. Modesto Santos indaga sobre qual é a recomendação da 

Assessoria Jurídica do Confea em relação a gradação da Penas nos Regionais? Em resposta o 

Procurador do Confea coloca que um dos direcionamentos é que uma das possibilidades é o 

arquivamento do processo, também que em casos de profissionais envolvidos em processos de 

Ética e que já tenha sofrido várias punições de advertência a orientação da Assessoria Jurídica do 

Confea é que nestes casos deve ser direcionado para a pena do Art. 75 da Lei nº 5.194/1966, 

O conselheiro federal eng. eletric. Modesto Santos explana que na lei nº 5.194/1966 não há a 

figura da Comissão de Ética, e questiona se as Comissões de Éticas devem existir? Em resposta a 

afirmação o procurador  informa que as Comissões de Éticas podem ser criadas por resolução. 

O coordenador adjunto da CEP-PB, eng. civ. Francisco de Assis Araujo Neto indaga ao 

procurador Igor Garcia se após a instrução na Comissão de Ética, pode haver um encaminhamento 

a Câmara Especializada do Profissional com a sugestão da infração cometida e a penalidade a ser 

aplicada? O procurador responde que Sim, é possível. 
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O coordenador da CEP-ES, eng. civ. Halpher Luigi Monico Rosa indaga  sobre a participação 

dos conselheiros suplentes das CEPs nas reuniões? Em resposta o procurador sugere que só 

participe os conselheiros titulares, os suplentes só participando na ausência do seu titular 

correspondente 

A coordenadora da CNCE engª. civ. Carmem Eleonôra Cavalcanti Amorim Soares demanda  

a cerca de numa situação concreta onde o denunciante num processo de ética retira por escrito a 

denúncia, o que fazer? O procurador informa que o processo deve tramitar neste caso “ ex ofício”. 

Ao final o procurador Igor Tadeu Garcia agradece a oportunidade e se coloca a disposição para 

os Coordenadores das Comissões de Ética Profissional dos Regionais como também da 

Coordenadora Nacional das Comissões de Ética. 

16.Agenda de reunião extra-ordinária da CNCE. 

 

A coordenadora da CNCE engª. civ. Carmem Eleonôra Cavalcanti Amorim Soares comenta 

sobre a necessidade de agendar reunião extra-ordinária para analisar o desenvolvimento dos GTs   

Ato administrativo normativo de atualização e revisão da Resolução nº 1.004, de 2003 e da Decisão 

Normativa nº 94, de 2012, com foco na redução expressiva de prazos de tramitação e análise dos 

processos, Guia Prático de Procedimentos das Comissões de Ética e Sistema Integrado de Processo 

Ético.  

 

Agendada reunião virtual no dia 21 de julho no período da manhã para tratar do tema.  

 

17. Encerramento da 2ª Reunião Ordinária da Coordenadoria Nacional de Comissões de 

Ética dos Creas - CNCE – Exercício 2021 

Cumprida a pauta Regimental, a coordenadora nacional engª. civ. Carmem Eleonôra 

Cavalcanti Amorim Soares agradeceu a todos pela presença, participação e pela confiança 

depositada e destacando seu compromisso com o sucesso das atividades da CNCE em 2021 com o 

envolvimento de todos os Coordenadores Regionais. 

 

Na sequência passou a palavra aos demais membros para seus pronunciamentos. 

Por fim, desejou a todos bom retorno aos seus lares. 

 

 

 

PROPOSTAS APROVADAS 

Proposta nº 007/2021 – Compor Grupo de Trabalho para elaborar o Ato Administrativo 

Normativo de Atualização e Revisão da Resolução 1004, de 2003 e da Decisão Normativa nº 94 de 

2012 com foco na redução expressiva de prazos de tramitação e análise dos processos 

Proposta nº 008/2021 – Eleição do Eng. Eletr. André Luís Silva de Araújo, Crea-SE, como 

Coordenador do Grupo de Trabalho 
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Proposta nº 009/2021 - Propor a realização da Semana Nacional da Ética do Sistema Confea/Creas 

e Mútua; 

Proposta nº 010/2021 - A Instituição de Grupo de Trabalho para Concepção de um Sistema 

Integrado de Processo Ético. 

Proposta nº 011/2021 - Criação de um Programa de Ética e Compliance do Sistema Confea/Crea 

e Mútua. 

Proposta nº 012/2021 - Propor a realização de Audiências e Atos Processuais por meio de 

Videoconferência.  
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FOLHA DE VOTAÇÃO 

CREA SIM NÃO ABSTENÇÃO AUSENTE OBSERVAÇÃO 

Acre X     

Alagoas X    
Incluídas observações da 

Coordenadora da CEP - RJ  

Amapá X     

Amazonas    X  

Bahia X     

Ceará    X  

Distrito Federal X     

Espírito Santo X     

Goiás X     

Maranhão X     

Mato Grosso    X  

Mato Grosso do Sul    X  

Minas Gerais X     

Pará X     

Paraíba  

Paraná X  

 

 

 

  

Pernambuco X     

Piauí X     

Rio de Janeiro X     

Rio Grande do 

Norte 
X     

Rio Grande do Sul X     

Rondônia X     

Roraima X     

Santa Catarina X     

São Paulo X     

Sergipe X     

Tocantins X     

TOTAL 23   04  
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Desempate da 

Coordenadora 
      

( X ) APROVADO POR UNANIMIDADE( ) APROVADO POR MAIORIA   (   ) NÃO 

APROVADO 

 

Engª. Civ. Carmem Eleonôra Cavalcanti Amorim Soares 

Coordenadora da CNCE 

  
 


